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60 岁 的 郭 永

芝是内蒙古自治区

兴安盟科尔沁右翼前旗科

尔沁镇平安村村民。她和丈夫都

是种地好手，把大棚经营得有声有色，

年景好时一年能挣 10 多万元。如今，两口子

心甘情愿投到一个名叫齐晓景的大学生麾

下，成为她的大棚管家。为啥？

在兴安盟，街头巷尾的宣传牌上经常能看

到“晓景计划”。2022 年 4 月，兴安盟以齐晓景

为模板，以嘎查村干部和农牧民党员为主体，

开始实施帮富带富的“晓景计划”，培育乡村振

兴产业先锋。全盟农村牧区向一个体育专业

出身、半路改行务农的齐晓景学习。凭啥？

大地奔跑

初识齐晓景，是在平安村的番茄公社。

干练短发、麦色皮肤、一身朴素的运动服，在

人群中并不出众，但能感受到她的朝天干劲。

“番茄公社成立于 2022 年，是我们产业发

展的 4.0 版本，目前是周边地区热门打卡地。”

齐晓景不无骄傲地说，这是她打造的农文旅

综合体，集采摘、食宿、研学、培训于一身。

侃侃而谈的齐晓景，过去并不自信。1984

年，齐晓景出生在科右前旗巴拉格歹乡中安村

的一个贫困农家，父母身体不好，家中姐妹还

多。作为老大，她从小深知生活的艰辛。

“困难时连姐妹三人的学费都交不起，我

听说在学校里跑得快有奖金，就一直训练奔

跑。”2004 年，身体素质过硬的齐晓景考入内

蒙古科技大学包头师范学院，成为一名排球

专业的体育生。

奔跑，也成为她的常态。大学期间忙着

勤工俭学、参加各种比赛获取经济支持，毕业

之后，当村官、干大棚、办企业，在自己选择的

道路上一路奔跑。

“留在农村、发展农村是情结更是责任。

乡亲不易，待我厚重。”2009 年，齐晓景选择回

到科尔沁镇成为大学生村官，她常骑着一辆

破旧自行车，或走家串户，或忙碌在田间地

头，一身尘土掩盖了书卷气。

一次偶然的机会，齐晓景随队去辽宁考

察设施农业，20 多岁的她头一次走进蔬菜大

棚 ，看 到 满 棚 蔬 菜 在 冬 日 里 竟 生 机 盎 然 。

2013 年 ，结 束 4 年 村 官 生 涯 的 齐 晓 景 ，同

丈 夫 一起留在平安村实施起自己的创业计

划——租大棚种植食用菌。

创业，说起来容易做起来难，尤其是对技

术和资金都一穷二白的齐晓景两口子来说。

为了掌握食用菌栽植技术，她和爱人除了在大

棚里忙活，一有时间就向农民学习，或者通过

各种渠道自学食用菌栽植技术，常常熬通宵。

“选择种植食用菌是因为回钱快。”那两

年，双方家里都有变故，成家不久的齐晓景经

济依然窘迫，为了省钱曾一度住在大棚里。

她在怀孕期间仍在大棚里忙碌，孩子出

生后不久便又回到棚里。“那时候有活都自己

干，从来没雇过人，给孩子喂口奶哄哄就接着

干。要不是学体育身体素质好一些，真熬不

过去。”说到这里，齐晓景眼眶已然泛红。

第一批食用菌出菇时，齐晓景两口子高

兴坏了，400 平方米的食用菌大棚收入 4 万

元。2014 年，齐晓景联合其他几位服务期满

的大学生村官一起成立了专业合作社，合作

社主营蔬菜水果种植采摘、家庭农场等，取名

“展翼”，寓意羽翼渐丰的大学生在农村的广

阔土地上将有所作为。

聚力齐飞

有了伙伴，齐晓景种植的品种越来越多，

经营业态也越来越丰富。

谈起这些年的发展，齐晓景形象地说是从

1.0 版本升级到了 4.0 版本。“1.0 版本就是种大

棚，发展农业生产；2.0 版本是在种大棚供游客

采摘的同时发展餐饮业；3.0 版本就发展到了

培训住宿餐饮一体化的模式；4.0 版本就是现

在的番茄公社。”合作社一走上正轨，她就开始

琢磨怎样才能带着乡亲们一起致富。

2017 年，齐晓景把贫困户与自己的合作

社紧密结合，几番摸索后，提出了“赠鸡还蛋”

合作模式——农户在合作社领取至少 20 只雏

鸡，每只鸡养大并还完 25 枚鸡蛋后，鸡归农户

所有，之后生产的鸡蛋，按每枚 1 元全部回收。

很快，农户们如数还蛋，鸡蛋在合作社按

1.5 元售卖，很快便销售一空。尝到甜头的齐

晓景陆续推出“赠鸡还鸡”“赠猪还肉”“赠苗

还果”等模式，有效带动贫困户增加收入。

2018 年，齐晓景迎来新身份——科尔沁

镇乡土人才孵化中心主任，从带头创业到孵

化人才。

乡土人才孵化中心设了 3 个培训基地，把

分散在各村的有志青年聚在一起，方便资源

和信息共享。通过定期组织不同主题的培训

和实践，让年轻人熟悉政策和农业技术。

“晓景成长靠众人，甘洒热血感党恩。希

望我的亲身经历能给大家在农村牧区发展带

来更多的勇气和信心。”齐晓景说。

兴安盟一群羊食品有限公司负责人香莲

就是在齐晓景影响下成长起来的乡村产业发

展带头人。这个出生在科右前旗满族屯满族

乡的姑娘从小与牛羊作伴，高中辍学以后就在

家里放牧。虽然学习成绩不理想，干事创业却

不马虎，回乡的她成立了养殖专业合作社。

“创业以来一直是小打小闹，没放开手

脚，直到遇到了晓景。”2020 年，香莲与晓景在

兴安盟全盟学徒班上结缘。

“她有想法、肯钻研、能吃苦，而且还能与

农户建立良好的利益联结。”全盟学徒班为期

70 天，与晓景同吃同住同劳动学习的那段时

间对香莲触动很大，学成归来的香莲胆子更

大了，眼界更

宽 了 ，很 快 从 单

纯的养殖升级成牛肉

干制作。

去年，在晓景的鼓励帮助

下，香莲将肉制品生产线由牧区迁

到了郊区，在科尔沁镇远新村成立了兴

安盟一群羊食品有限公司，成功从小作坊转

变成现代工厂。

牛肉干产量大幅增长，带动 10 多名村民

年增收 4 万元左右；传统奶制品和手工艺品带

动村民 20 余人年增收 3 万元。“下一步，我们

准备发展有牧区特色的研学活动，推动一二

三产业融合，带动更多农牧民增收致富。”香

莲踌躇满志。

科右前旗居力很镇红峰村党支部书记陆

晓惠与齐晓景早在 2012 年就认识了：“那会儿

晓景还是村官，当时就觉得这个姑娘很有闯

劲。后来她多次给我们开展创业培训，很多

创意和想法为我们开拓了思路。”

陆晓惠说，受晓景启发，她从 2019 年开始

尝试为有意愿养殖芦花鸡的村民发放鸡雏、

提供技术，以“借鸡还鸡、借鸡还钱”的模式带

动村民发展庭院养殖增收致富。

此外，陆晓惠还成立了科右前旗福泽农

牧业专业合作社，并注册了“红峰生鲜”商标，

帮助村民对农副产品进行提档升级，推动当

地禽、蛋、五谷杂粮等农副产品以更好的品相

进入市场。

“晓景这闺女脑子活路子广，跟着她干，

省心还挣钱。”郭永芝算过一笔账，帮晓景管

大棚，加上自家大棚租金，年收入要比自己过

去埋头苦干高出近 2 万元。

据不完全统计，这些年齐晓景通过助选

品、促销售、育人才以及文旅带动等方式累计

带动科右前旗 4 个苏木乡镇、15 个嘎查村、帮

扶 400 多户村民增收致富。

“头雁”展翼

短短几年时间，齐晓景成了远近闻名的

致富带头人，农户们常来找她取经。2022 年，

兴安盟委、行署决定以齐晓景名字为名，在全

盟范围内实施帮富带富“晓景计划”，不断加

大对“晓景式”产业发展带头人的扶持力度。

《中共中央 国务院关于做好 2022年全面

推进乡村振兴重点工作的意见》提出，加强乡村

振兴人才队伍建设，实施高素质农民培育计划、

乡村产业振兴带头人培育“头雁”项目、乡村振

兴青春建功行动、乡村振兴巾帼行动。“晓景计

划”成为“头雁”项目在兴安盟的生动实践。

“全国脱贫攻坚先进个人”“全国农村青

年致富带头人”⋯⋯诸多荣誉加身的齐晓景

应邀为各种乡村振兴人才开展培训，

用她的创业经历、理

念 与 精 神

为 他 们 带 去 勇

气和信心。如今的她

又开始研究短视频，尝试运

营视频号，通过网络平台向更多人

讲述她在平安村的故事。她说，只要有梦

想、够努力，农村牧区也一样可以是年轻人展

翼起飞的“诗和远方”。

“从齐晓景及其他‘晓景式’人才的成长

经历来看，他们发展产业带来的示范效应和

版本价值远远大于他们创造的经济价值，这

些人才为乡村振兴带来的士气与发展信心是

无价的。”科尔沁镇党委书记高冰说，他们全

都干劲十足，在各自的赛道上努力奔跑。

目前，兴安盟共确定盟、旗、乡三级“晓景

式”产业带头人培养人选 1295 人，覆盖每一个

嘎查村。逐级建立结对帮带清单、产业扶持清

单、培训指导清单，对培养人选实施“1 人制定

1 个产业计划”“1 人制定 1 套扶持措施”台账式

培养，充分发挥“晓景计划”四两拨千斤的作

用，激发兴安盟农牧产业发展的内生动力。

去年，“晓景计划”相关经营主体年经

营收入累计达 3.58 亿元，辐射带动 3.8 万

户农牧户，户均增收 0.49 万元。

在科右前旗委常委、组织部部长李

放看来，晓景带来更明显的变化是乡亲

们的发展理念。

“过去，农户的庭院基本不怎么

用，种点啥养点啥也很随意，也不想

着卖钱。如今，大家开始发展庭院

经济，增加家庭收入，再有点想法

的就自己创业。”李放说，农村牧区

招商引资难度大，落地扎根的外

来企业和人才不多，培养乡土人

才带动产业发展更具可行性。

“要是农村牧区多些像齐

晓景这样的乡土人才，又何愁

乡村振兴做不起来呢？”李放

说，“晓景式”人才培养的力

度会进一步加强，乡土人才

的 培 养 和 价 值 挖 掘 将 永 不

止步。

“ 留 量 密 码 ”几 秒 最 合 适
樊楚楚

不知你是否注意到，大多数 APP 开屏广告

或电视盒子的开机广告时长不过 5 秒，而不少剧

集的贴片广告则长达 60 秒甚至 2 分钟。这是为

什么，是部分平台更“良心”、为了用户体验牺牲

了商业利益么？显然不是。

试想一下，假如你点开一个 APP，开屏广告

从 30 秒开始倒数计时，你很快就会失去耐心，用

了几次就会卸载甚至给出差评。所以 APP 开屏

广告或电视开机广告，往往时间都不会太长。

但只给开屏广告留下 5 秒钟，广告商能愿

意吗？

愿意！“5 秒”可以传达广告核心内容，也不

会让用户产生过多抵触情绪。广告商购买的其

实是用户的“注意力”及其潜在的消费行为。

注意力经济强调要最大限度地吸引用户或

消费者的注意力，通过培养潜在消费群体，获得

最大的未来商业利益。在信息过载的时代，注

意力是一种稀缺资源。只有大众注意某种产品

时，才有可能成为消费者。因此，注意力经济也

称“眼球经济”。

5 秒的开屏广告往往还有一个“隐藏点”：有

些开屏广告其实不需要等到 5 秒就可以关掉，但

页面的倒计时，会让用户在潜意识里认为必须

等够时间才能“跳过”。伴随着倒计时，用户聚

精 会 神 盯 着 屏 幕 ，“ 广 告 到 达 率 ”一 下 子 就 提

高了。

那为什么很多视频平台的贴片广告时间都

比较长呢？

因为对这类平台来说，收入来自两大部分：

广告投放与会员购买，且两者都很重要。爱奇

艺财报显示，今年第一季度，爱奇艺的整体营收

为 79 亿元，其中会员营收贡献了 48 亿元。

热播剧、综艺等吸引用户的大热 IP，广告是

不愁卖的。但很多人追剧时，会在贴片广告较

长或频繁出现时，倾向于为优质内容付费、通过

购买会员来“跳过广告”。

假如广告时间足够短，在用户忍受范围内，

买会员的人就少了；假如广告特别长，长到大部

分用户都倾向于购买会员来“跳过广告”，那么

广告商就不乐意了。

由于每个用户对广告时长接受的阈值不

同，因此贴片广告需要找到一个“留量”平衡点，

既能满足广告商的需求吸引部分用户的注意

力，又能让一部分对广告时长“阈值低”的人购

买会员专注于平台内容。

现 在 还 有 个 新 趋 势 ，通 过 广 告 提 供 附 加

值。比如，看 15 秒广告免费听歌半小时。这种

模式大大提升了用户看广告获得的效用，增值

服务和额外的满足感会让他们更有可能选择看

完广告。

再如，前两年大火的免费游戏“羊了个羊”，

操作简单但难度不小，容易“上头”。玩家可以

通过观看 15 秒至 30 秒的广告获取复活次数和

游戏道具，每获取一次，广告时间会逐渐递增。

不少玩家为了通关，只能选择把广告看完。

既要提升广告传播效果、增加平台营收，还要

提高用户体验，真正实现多方共赢，还得动一番脑

筋。广告传播路径需要不断优化，广告内容也得出

彩出新。假如广告本身就具有吸引力，“留量密码”

到底是多少秒，就变得不那么重要了。

你愿为回忆买单吗

王王

琳琳

复古式主题街区

兴 起 ，中 古 服 饰 成 为

香饽饽，“爱上小时候”

等主题零食品牌主打“童

年记忆”⋯⋯近两年，怀旧

元素从产品、场景演变成颇

受 追 捧 的 消 费 新 风 尚 ，引 得

“80 后”“90 后”一边呼喊着“爷

青回”，一边贡献着实打实的“钞

能力”。

《2023 年京东休闲食品消费趋

势洞察白皮书》数据显示，2022 年，

以“怀旧童年”为卖点的糕点销售额

同比增长超 70%，老式果子、传统糕

点、干脆面、锅巴等零食均掀起一股

“回忆杀”“怀旧潮”。

“回忆杀”其实是一种情感共鸣式

的 浪 漫 ，饱 含 着 对 美 好 回 忆 的 怀 念 。

“怀旧”“回忆”这张牌，为何能打进人的

内心深处？

回忆上头，温暖又治愈。怀旧，对每

个人来说都是一种情怀。一个旧物件、

儿时的玩具和零食⋯⋯无论什么时候，

这些都很容易触动心灵，让我们从过去

找到一些力量。

“我们在怀旧消费时，希望以此为寄

托找到小时候的感觉和美好。”“90 后”

消费者张力说。这种极具共情力的怀旧

元素为品牌营销提供了契机，一些商家

或品牌靠回忆和情怀“出圈”。童年的辣

条、奶糖等以新面貌出现，吸引着不少人

为“情怀”买单。

迷恋传统，自信又从容。“怀旧穿搭”

“古风妆容”“老式家具”等内容成为讨论

的话题；年轻人穿回力，吃白象方便面、

卫龙辣条⋯⋯在“95 后”赵丹眼中，传统

事物在年轻人中的回归，不仅代表着年

轻人的消费倾向与态度，更代表着他们

对文化的自信，彰显着当代年轻人的生

活方式与品质。

从某种意义上说，消费不再是简单

的物质需求，一些旧物所带来的温暖感，

厚重的传统和历史所带来的价值感，现

实和过去的穿越感，这些都是怀旧消费的驱动力。

“回忆杀”是一张好牌，但企业或商家也应以正确的姿势拥抱它。

借情怀但不唯情怀。《营销管理》的作者菲利普·科特勒曾说：

“在营销活动中给予消费者一定的怀旧元素刺激，激发消费者的怀

旧情怀，勾起他们记忆深处共同的符号，以此来引发购买倾向。”如

果巧妙地运用回忆与情怀，赋予品牌情感价值，能有效促进销售转

化。但若只是低水平翻版，“新瓶装旧酒”“热锅炒冷饭”，则有可能

导致情怀泛滥贬值，“回忆杀”变成“杀”回忆。

追潮流但更重品质。回忆杀可能会在短期内引爆消费，但随

着时间流逝，其边际效应会逐渐递减。噱头不是良方，情怀不是万

金油。回头去看，那些能被我们留在记忆中的经典，都有过硬的质

量和良好的口碑。应该说，回忆终有时，潮流是暂时的，良好的品

质、公道的价格才是长久之道。

重创新更要走心。在回忆中走心的品牌或商家才有穿越时空

的生命力。只有不断地靠近消费者，研究消费者需求，将旧时光里

延续下来的风尚与当下时代相结合，将产品的品牌理念、传统文化

与潮流文化相结合，创造出经得起时间考验的产品，才能在怀旧消

费浪潮中赢得市场。正如许多年轻人所说，他们的怀旧并不是单

纯地停留在某个年代，而是带着这些传统再出发。

一代人有一代人的“回忆杀”。“爷青回”一端连着过往，一端奔

向未来。期待在产品迭代的过程中，能够涌现出更多可供未来怀

旧的产品和创意。
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